
Tres días de seminarios, lecturas y 
acciones performáticas al aire libre, y 
para toda el público, parten mañana 
por el Día del Trabajador.

Chile obtuvo el título del 
Sudamericano Juvenil y Sub 23 
con brillante actuación de boga-
doras locales en Río de Janeiro. 
Bío Bío logró 12 de las 15 meda-
llas de oro de la delegación.

Fin de semana 
cargado de éxitos  
y medallas para el 
deporte regional

DEPORTES PÁG. 14

FOTO: TEAM CHILE

Giacaman se reúne  
con la CUT en día previo  
a la conmemoración  
del 1 de mayo
Sergio Gatica, presidente de la multigre-
mial, destacó la disposición de la autori-
dad: “Es una buena señal, pues él tiene que 
tomar el manejo de la Región de forma dis-
tinta a su predecesor”.
POLÍTICA PÁG. 5

Gremios presentan agenda 
económica al intendente

LA VISIÓN DE LAS INDUSTRIAS, CONSTRUCCIÓN, COMERCIO, PESCA, FORESTALES Y SECTOR AGROPECUARIO

Representantes de los diversos 
sectores productivos de la Región 
apuntaron los temas que, según 
ellos, son de mayor relevancia y 

deberían tomar protagonismo en 
la agenda del intendente Sergio 
Giacaman, con el objetivo de 
impulsar el crecimiento y el desa-

rrollo de Bío Bío. Trabajo conjun-
to “entre los sectores público, pri-
vado y las comunidades”, énfasis 
en proyectos de infraestructura, 

“construir un plan de infraestruc-
tura con visión de Estado, con-
sensuado por los distintos acto-
res políticos, sociales, académi-

cos y empresariales de la Región”, 
son algunos de los planteamien-
tos de los dirigentes gremiales.

Logística y conectividad, innovación y vínculos empresa-academia están entre las prioridades.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Ayer se inauguró un domo informativo en la Plaza Independencia, mientras se afinan los últimos detalles del espectáculo internacional. 
El evento, del 9 al 12 de mayo, contará con nombres como Sébastien Loeb, nueve veces campeón del mundo.

Concepción enciende motores para el Mundial de Rally

DEPORTES PÁG. 15

El arte “invade”  
la comuna de  
Lota en evento 
internacional 
gratuito

FOTO: ARTE Y DESINDUSTRIALIZACIÓN

EDITORIAL: LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA DEL TRABAJO
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Las Pymes en el día del emprendimiento
En los últimos años, el emprendimiento en Chile ha esta-

do en la agenda país, tanto en actores públicos como priva-
dos; desde instituciones financieras a Fintech, todos em-
barcados en la cruzada por impulsar el desarrollo de las 
pequeñas y medianas empresas. 

De acuerdo al estudio “Emprendimiento en Chi-
le 2019” de Sodexo Beneficios e Incentivos, “el 81% 
de los chilenos cree que el emprendimiento es fun-
damental para el desarrollo del país”, una visión 
que en Cumplo compartimos. Además, con una gene-
ración de empleo del 80% y una participación del 17% del 
total del PIB de Chile, las Pymes se consolidan como figuras 
relevantes de la economía nacional. 

Ambos datos se ven correlacionados con el apogeo de la 
industria Fintech en Chile, la que vino a establecerse como 
una alternativa fundamental de financiamiento para las em-

presas que buscan liquidez para potenciar su crecimiento. 
En Cumplo conocemos muy de cerca las necesida-

des de las pequeñas y medianas empresas. Si hay 
algo que está en nuestro ADN, es apoyar la innova-
ción y el emprendimiento, por esto, creemos que el 

Día Nacional del Emprendimiento es una instancia 
positiva en nuestro país, ya que fomenta e impulsa a 

las empresas claves para el crecimiento de Chile. 
 

Gonzalo Kirberg, CEO de Cumplo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia Universidad 
Católica de Chile 

Paulina Astroza 
@PaulinaAstrozaS: 
“Cordón sanitario” es expresión que 
se usa hace tiempo en Europa en 
relación a contener a la extrema 
derecha”.

Matanza en Canadá 
  
Señor Director: 

Todas las primaveras en el he-
misferio norte (otoño en el sur), el 
gobierno de Canadá autoriza la ma-
tanza de cientos de miles de peque-
ñas focas con el propósito de ex-
traer su alba piel, la que será utiliza-
da por prestigiosos empresarios 
peleteros en la fabricación de costo-
sos abrigos. La situación es extre-
madamente cruel, pues los inocen-
tes mamíferos son eliminados me-
diante golpes secos en sus cráneos y 
lo peor es que muchos de ellos ni si-
quiera están muertos al momento 
de su descueramiento. El frío hielo 
se torna, entonces, de un sangrien-
to color rojo. Son innumerables las 
denuncias de las grandes organiza-
ciones de protección animal del 
mundo, no obstante el gobierno de 
ese país norteamericano ha hecho 
oídos sordos, considerando que esa 
actividad representa empleo y 
enorme divisas a esta nación del 
primer mundo. Desde acá no es 
mucho lo que se puede hacer para 
cambiar las cosas, sólo nos queda el 
no adquirir los productos Cana-
dienses y pedir a Dios que las masa-

cres finalicen. 
 

Gary Parra Sanhueza 
Animalista de Talcahuano 

 
El cambio de rueda 
 
Estimado Director: 

El cambio de Rueda, de reunirse 
con nuestro capitán Claudio Bravo 
y ojalá que con Vargas y Díaz tam-
bién, podría significar que sí tendre-
mos “equipo” para la Copa América 
y las clasificatorias de Qatar... 

El cambio de Rueda, también po-

dría significar sólo una distensión 
del ambiente, pero sin ningún fin 
deportivo determinado... 

El cambio de Rueda, de concre-
tarse y salir exitosos de la Copa 
América, todos ganamos, pero de 
no concretarse, es decir mantiene 
sus ideas y estrategias de cambio, y 
lo gana todo, sólo nos restaría dis-
culparnos y con todo a Qatar, sin 
embargo, si todo sale mal en Brasil, 
quedamos fuera en primera ronda 
o quedamos en octavos, echando 
de menos a Bravo, Díaz, Vargas y 
otros, tal vez la Anfp sumado al cla-

mor popular, debería hacer un 
cambio de Rueda... 

Muchos dicen que se ha equivo-
cado mucho, otros que retrocedi-
mos en competitividad, que aún no 
tiene un sello para jugar, que nos 
perdieron el miedo, que ya no nos 
invitan tanto a jugar amistosos de 
alto nivel, también están los que di-
cen que hay que esperarlo, que aún 
no juega un partido por puntos, pa-
labras más, palabras menos, todos 
esperamos que El cambio de Rue-
da, lo que él decida, nos devuelva 
las ganas y la alegría de ver a la roja, 

esa que salía a ganar, no importan-
do el rival, dos Copas Américas se-
guidas lo demuestran, después de 
100 años de frustraciones y de estar 
siempre colgados del arco y con cal-
culadora, es por ello que es muy im-
portante que la Anfp sepa, que to-
dos los hinchas de la roja espera-
mos con mucha expectación El 
cambio de Rueda... 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
¿Sahumerio o buen técnico? 
 
Señor Director: 

Si Arias no encuentra explicacio-
nes racionales para la mala campa-
ña de la U le recomiendo entonces 
acudir a Yolanda Sultana, a una 
pata de conejo o deposite en los ca-
marines una cabeza de ajos. 
 
 Rodrigo Reyes Sangermani 
 
Caricatura y Borde costero 
 
Señor Director: 

Lo único que ha ocurrido con el 
borde costero ha sido el tsunami.  

 
Jaime García Molina 

¿Sabía usted que cualidades hu-
manas tan valoradas como la crea-
tividad, la capacidad para ser re-
siliente y la capacidad de innova-
ción son intrínsecas al desorden?, 
las investigaciones nos muestran 
cómo una gran mayoría de las per-
sonas que logran éxitos que des-
piertan nuestra mas profunda ad-
miración, a menudo se cimentan 
en una mezcla nutritiva de impro-
visación y confusión, y no sólo de 
concentración y focalización en 
una sola actividad. 

La capacidad de dar saltos alea-
torios en nuestra concentración, 
de cambiar a diferentes activida-
des mientras seguimos un curso 
de acción, contrario a lo que se 
piense, tiene el poder de enrique-
cer creativamente el proyecto 
principal al cual usted se esté de-
dicando ya sea de trabajo, de los 
estudios, de sus hobbys, etc.  

Tim Harford, connotado eco-
nomista, nos comparte en su libro 
“El Poder del Desorden cómo los 
investigadores Howard Gruber y 
Sara Davis, han defendido la ten-
dencia a trabajar en múltiples pro-
yectos a la vez. Señalan que esta 

lir de un estancamiento o calle-
jón sin salida de su proyecto prin-
cipal. Existen muchas personas 
creativas y con tendencia al de-
sorden o el funcionamiento no sis-
temático, tanto niños como adul-
tos, que por el castigo social a esta 
forma de funcionar, se ven en la 
obligación de adecuarse a un mo-
delo antiguo y poco productivo. 
Atrévase a aprovechar el poder del 
desorden y transforme en una for-
taleza el desorden y la aparente fal-
ta de “método” y ábrase a vivir el 
potencial de vida que puede al-
canzar si construye la mejor ver-
sión de si mismo que le sea posible.  

Lo que sería una pérdida y tiem-
po deprimente para una persona 
con este chiste miras, puede ser 
una renovación creativa para al-
guien que tiene varios proyectos 
en marcha. 

Esto es la teoría y en muchas 
personas altamente creativas fun-
ciona muy bien, sin embargo, en 
la práctica para muchas perso-
nas altamente analíticas puede 
transformarse en una experiencia 
estresante que lo lleve a no termi-
nar nada..

forma de funcionar es tan común 
entre las personas más creativas, 
que debería considerarse una 
práctica estándar. Los autores de-
nominaron ”Red de Proyectos” a 
este patrón de realizar diferentes 
proyectos en diversos estados de 
evolución y avance cada uno. Esta 
red de proyectos tiene ventajas 
claras: Una primera ventaja prác-
tica es que los múltiples proyectos 
se fertilizan mutuamente, traspa-
sando conocimientos, ideas y so-
luciones entre uno y otro, por otra 
parte, dedicarse a varios proyec-
tos a la vez, permite el cambio del 
funcionamiento cognitivo focali-
zado y el difuso. Aprender a inter-
calar el pensamiento focalizado 

(concentrado, sin distracciones y 
en una sola cosa) con el pensa-
miento difuso (libre creativo, sin 
rumbo fijo, desconcentrado, una 
caminata u otra actividad o pro-
yecto), nos permite un desempe-
ño creativo superior. “El cambio 
de actividades, es una forma efec-
tiva de generar pensamientos 
inesperados, así como las ideas 
geniales que se le ocurren en la du-
cha o la solución que encontró le-
yendo el diario del domingo. Esto 
ocurre, por que permitir a la men-
te alternar los modos de pensa-
miento, es una de las mejores ma-
neras de dejar que la mente in-
consciente le permitirá procesar 
un problema o incluso poder sa-

René Naranjo S. @renenaranjo: 
“Me quedé con dudas sobre lo del 
pago de los pasajes en avión Fach 
para ir a gira presidencial a China. 
Uno puede subirse a un avión de 
este tipo y pagar el pasaje? Dónde 
está esa info? Qué precio tiene el 
pasaje? Está abierta esa opción 
para todos? Hay otras rutas?”.

¿La Magia del 
Desorden?

“Un adulto mayor de 65 años es 
una persona que está totalmen-
te vigente y muy productiva, y 
más encima trae la sabiduría 
de todo lo aprendido”. 
Sergio Giacaman, intendente 
del Bío Bío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l Día del Trabajo, tam-
bién conocido como 
Día Internacional de 
los Trabajadores, se 
celebra el 1 de mayo 
en casi todo el mun-

do, declarado como fecha conme-
morativa en el Congreso Obrero de 
la Segunda Internacional Socialis-
ta, celebrado en París en 1889, en re-
conocimiento a los mártires de Chi-
cago, en sentido estricto debería 
ser más bien una conmemoración. 

El 1 de mayo de 1886, 200.000 tra-
bajadores iniciaron una huelga para 
conseguir que la jornada laboral 
fuera de ocho horas, ya que se les 
obligaba a cumplir hasta 16. En una 
protesta en esa ciudad norteameri-
cana, hubo un duro enfrentamien-
to con muerto y heridos, 31 perso-
nas fueron enjuiciadas por el hecho, 
ocho de ellas fueron condenados; 
dos a cadena perpetua, uno a 15 
años de trabajos forzados y cinco a 
la muerte en la horca. 

En Chile, ese día se realizan diver-
sas marchas, sin embargo, no sue-
le mencionarse una de nuestras 
propias tragedias, los sucesos del 21 
de diciembre de 1907, que culmina-
ron en la masacre de la Escuela San-
ta María de Iquique, donde se orde-
nó a las tropas hacer fuego , ante la 
negativa de los huelguistas de las 
salitreras, con solicitudes mínimas, 
a desalojarla. Según testigos, hubo 
más de 200 cadáveres en la Plaza 
Montt y entre 200 y 400 heridos fue-
ron trasladados a hospitales, de los 
cuales más de noventa murieron 
esa misma noche. 

Se ha cumplido un año de la re-
forma laboral chilena, dura nego-
ciación para buscar los mejores mo-
dos de acercar las partes, lograr 
mayor justicia para determinar el 
valor del trabajo y defender el dere-
cho de los trabajadores. Las prime-
ras cifras parecen promisorias, a 
pesar de vaticinios pesimistas, se-
gún el Consejo Superior Laboral, 
integrado por el gobierno, empresa-

rios y trabajadores, se observa me-
nos denuncias de prácticas anti-
sindicales, menos huelgas legales y 
la mayoría de los servicios míni-
mos siendo resueltos por la Direc-
ción del Trabajo. 

Las cifras evidencian disminu-
ción de huelgas, así, el año 2017, 
año de aplicación de la reforma la-
boral, se aprobaron 630, de las que 
sólo 106 fueron efectivas. En cam-
bio, en 2014 hubo 730 huelgas apro-
badas y 180 efectivas. También, dis-
minuyeron las denuncias de prác-
ticas antisindicales, pasando de 
1.118 en 2015 a 862 en 2017. En 2017 
hubo 491 procesos de servicios mí-
nimos, de los cuales la mayoría, el 
58,2%, no se logró un acuerdo entre 
la empresa y los trabajadores, de-
biendo acudir a la Dirección del 
Trabajo para destrabar la negocia-
ción. El año pasado hubo sólo 27 ca-
sos de servicios mínimos, que se 
terminaron resolviendo en los tri-
bunales laborales. 

Hay todavía mucho por recorrer 
para resolver problemas pendientes 
en la clase trabajadora, acercar ha-
cia arriba las enormes brechas sa-
lariales, agregadas a las diferencias 
debidas al género, resolver situa-
ciones propuestas de flexibilidad, 
de trabajo para los jóvenes, de la ter-
cera edad, del debido resguardo de 
la jubilación digna, otras tantas si-
tuaciones que deberán ser adecua-
damente resueltas. 

Es de esperar que haya pasado el 
tiempo de los mártires, pero lo que 
no puede dejar de existir es la diri-
gencia y el liderazgo auténtico, el 
que busca el bien común y no utili-
za el sacrificio de los trabajadores 
como personal plataforma política 
para fines de otra naturaleza. Como 
nunca antes los líderes sindicales 
tienen ante sí la responsabilidad de 
conducir el movimiento de los tra-
bajadores hacia el mejor destino.

Hay todavía  

mucho por recorrer; 

acercar las enormes 

brechas salariales,  

acordar situaciones 

propuestas de 

flexibilidad,  

de trabajo 

para los jóvenes y 

la tercera edad,  

del debido 

resguardo de la 

jubilación digna  

y tantas otras.

EN EL TINTERO

tregaría a Valeriano en bandeja, 
justo el tipo de movida que en-
cantaba a los persas. 

Se negoció una reunión entre 
ambos monarcas, el confiado Va-
leriano acudió protegido por una 
pequeña escolta, Sapor se acer-
có a saludarle, al mismo tiempo 
que una nube de flechas extermi-
naba esa exigua guardia, el se-

gundo paso fue apresar a Vale-
riano, quien en su cauti-

verio, fue usado como 
“taburete” para su-
bir al caballo por el 

emperador persa. Al 
final optó por desollar-

lo, tiñendo su piel de púrpu-
ra y colgándola como adorno en 
su templo. 

El hijo de Valeriano, Galieno, 
ocupó el trono y de inmediato ce-
rró dicha oscura página para la 
historia de Roma, renunciando a 
liberar su padre, firme candida-
to al hijo del año. De Macrino 
nunca se supo. Sobre jugadas su-
cias hay mucho escrito. 

 
PROCOPIO

Mejor solo que  
mal acompañado

MELANCÓLICO

Publio Licinio Valeriano era 
emperador de Roma cuando 
Roma ya no era la misma, igual 
tenía toda la intención de hacer-
se famoso. Reconquistó Antio-
quía y se adentró en Oriente en 
persecución de los persas. Hasta 
aquí todo bien, de ahí para ade-
lante, puros desastres, una epide-
mia de peste sorprendió al ejér-
cito romano, obligándolo a res-
guardarse en Edesa (en la 
actual Turquía), tras 
varias escaramuzas, 
debilitado y diezma-
do el ejército y sin re-
cursos económicos 
para crear uno nuevo, Vale-
riano no tuvo más remedio que 
intentar negociar la paz con los 
persas, aún a costa de tener que 
hacer importantes concesiones. 

El emperador decidió enviar a 
Macrino el Viejo, su prefecto del 
pretorio, para parlamentar con el 
todopoderoso rey persa Sapor I, 
pero su enviado tenía planes pro-
pios, quería ser emperador, de 
tal manera que negoció con Sa-
por para que le ayudara y él le en-

La conmemoración 
del Día del Trabajo
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En los nombres que han surgido como even-
tuales candidatos a la elección de gobernador 
regional, se mencionan militantes DC y UDI. 
Pero una sorpresa la podría constituir el actual 
gobernador provincial y militante de RN, Ro-

bert Contreras. Aunque ha sido mencionado 
como candidato a las alcaldías de San Pedro 
de la Paz, Concepción y Talcahuano, fuentes 
cercanas a la autoridad dijeron que entre sus 
planes estaría una postulación regional.

Contreras: ¿La carta de RN a elección de gobernadores?
FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Otro nombre que suena 
como probable es el actual 
coordinador de Seguridad 
Pública, Claudio Etchevers.

De seguridad  
al municipio

Concejales de Hualpén critican 
“austera” Cuenta Pública 

NO SE ALUDIÓ AL GASTO QUE HAN GENERADO DEMANDAS DE EX FUNCIONARIOS

Durante la mañana de ayer, tal 
como ocurrió en varias comunas 
de la provincia de Concepción la 
semana pasada, la municipalidad 
de Hualpén entregó su cuenta públi-
ca anual, aunque en este caso, estu-
vo cargado a la austeridad. 

A diferencia de años anteriores, 
en esta oportunidad la instancia se 
desarrolló en el mismo salón donde 
se realizan las reuniones del Conce-
jo Municipal, ante un números aco-
tado de invitados, en su mayoría 
funcionarios municipales, según los 
más críticos. 

Precisamente, estas fueron algu-
nas de las principales críticas que 
realizaron los concejales opositores 
(buena parte del Concejo) a la ges-
tión de la alcaldesa Katherine To-
rres, quien por encontrarse aún con 
posnatal no participó del acto. El 
mismo, fue encabezado por el alcal-
de subrogante, Duberli Guerrero. 

Aunque, también, hubo mencio-
nes a la ausencia de temas impor-
tantes para la comuna, como la can-
tidad de recursos que se han gasta-
do, demandas que el municipio ha 
perdido ante funcionarios desvin-
culados. Todo lo anterior, en me-
dio de un ambiente, donde ya se co-
mienzan a perfilar los primeros 
nombres para buscar ocupar el si-
llón alcaldicio, tanto en la ex Nueva 
Mayoría como en Chile Vamos (ver 
recuadros). 

Sobre el primero de los puntos, 
desde el municipio explicaron que 
lo de ayer fue “el primer balance 
anual de una serie de cuentas públi-
cas que se realizarán de manera iti-
nerante por los distintos sectores de 
la comuna, durante el mes de mayo”. 

 
Demandas 

“No se hizo mención a las deman-
das (de los ex funcionarios), de cuán-
to ha pagado el municipio a la fecha. 
El año pasado, se pagaron $580 mi-

Desde el municipio, manifestaron que actividad se rigió a lo que dictamina la ley. 
Instancia se enfocó en avances viales y se aseguró que cuentas “están saneadas”.

atención, se han pagado más $1.700 
millones en demandas y me parece 
absurdo que diga que las finanzas 
están saneadas, es meterle el dedo 
a la gente”. 

Durante la instancia, se destacó 
la construcción de sedes sociales, 
los avances de obras en el eje Colón 
y se aludió que “el municipio ha in-
tervenido en 32 procesos judiciales, 
con distintos resultados, en los cua-
les, se ha respetado siempre el tenor 
de lo dispuesto por el tribunal”.

FOTO: CEDIDA

llones y este año ya se han cancela-
do $1.070 millones. Es más, el alcal-
de subrogante dijo que la cuentas 
municipales están sanas”, comentó 
el edil Felipe Rodríguez (RN). 

Desde el municipio desmintie-
ron que exista déficit. “En cuanto al 
presupuesto y finanzas correspon-
dientes al periodo 2018, pese a ru-
mores mal fundados que circulan 
en algunos medios, estas se encuen-
tran sanas, llegando a un cumpli-
miento de ejecución de los ingresos 
por sobre el 100% estimado (103%), 
lo que corresponde a un monto de 
$16.610 millones. Por su parte, la 

ejecución de gasto señalada, llega al 
93%, entre las prestaciones que re-
ciben directamente la comunidad y 
las remuneraciones que se cancelan 
a los funcionarios”, se explicó en un 
comunicado. 

Rodríguez dijo que “no sé a qué se 
refiera con sanas, si en todos los tri-
mestrales terminamos con déficit 
de $500 millones, son considerar 
las demandas”. 

La concejal Wanda Riquelme 
(PPD), junto con criticar el espacio 
en el cual se desarrolló la actividad, 
compartió los dichos de Rodríguez, 
pues no “hubo nada que llamara la 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Así está el escenario 
electoral municipal 
en la comuna

Es casi un hecho, la alcaldesa 
Katherine Torres irá a la reelec-
ción, pero ya surgen nombres des-
de el PPD y RN, principalmente: 
Fabiola Lagos, Miguel Rivera, Cris-
tián Campos, Gabriel Torres, Feli-
pe Rodríguez y Erika Beltrán, serían 
opciones. Aunque también se men-
ciona al seremi de Economía, Mau-
ricio Gutiérrez.

Oclides Antríquez (PS), Juan 
Cruz (Indep.) y Miguel 
Aravena (DC), también son 
opción a la alcaldía.

Los nombres  
del Concejo
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se concentrarán las dos 
principales actividades del 
“1 de Mayo”; la primera, 
organizada por la CUT.

En Concepción  
y Talcahuano

Esta jornada a las 15 horas, el in-
tendente Sergio Giacaman se reu-
nirá con representantes de la CUT 
provincial, en la antesala de lo que 
será una nueva conmemoración 
del Día del Trabajador. 

Sergio Gatica, presidente de la 
multigremial, destacó la dispoci-
sión del intendente. “Es una buena 
señal, pues él tiene que tomar el ma-
nejo de la Región de forma distinta 
a su predecesor, que nunca nos con-
sideró”, comentó el dirigente. 

Sobre la tradicional actividad de 
conmeración del Día del Trabaja-
dor, Gatica dijo que están convo-
cando a una marcha que partirá a 
las 11 horas desde Tribunales y que 
se dirigirá a Plaza España, donde se 
realizará el acto central que estará 
enfocado en a la defensa del empleo 
“por el cierre de las empresas que se 
han producido en el último año y la 
precarización del trabajo, especial-
mente en el comercio”. 

Pero la de la CUT, no será la úni-
ca actividad. Así, por ejemplo, orga-
nizaciones sociales descolgadas de 
la multigremial están convocando 
a una actividad en Talcahuano, que 
partirá a las 11 horas en el Parque 
Perales y culminará con un acto 
cultural en el gimnasio de la Parro-
quia Santa Cecilia. 

En Tomé también habrá un acto 

Giacaman se reúne con la 
CUT ad portas del 1 de mayo

en la Plaza de Armas, en horas de la 
mañana; y en Coronel, en el Anfi-
teatro del sector Camilo Olavarría 
(donde llega el Biotrén), a partir de 
las 16 horas. 

Junto con lo anterior, habrá una 
manifestación feminista en Tribu-
nales a las 12:30 horas.

FOTO:ARCHIVO/LUKAS JARA M.

“Piñera puede hacer negocios 
con su familia, pero no desde La 
Moneda. Eso es nepotismo”, dijo 
ayer el senador, Alejandro Nava-
rro (PRO), tras presentar en 
Contraloría una solicitud de in-
vestigación administrativa por 
la eventual vulneración al prin-
cipio de probidad y conflicto de 
interés que representaría el via-
je de los hijos del Presidente Se-
bastián Piñera a China. 

“El Presidente dijo los niños 
están primero; pero al parecer 

se refería a los suyos, a sus ni-
ños, pues hace un mes presi-
den una empresa de robótica y 
ya están sentados con la élite 
mundial en tecnología, mien-
tras cientos de estudiantes chi-
lenos perdieron el financia-
miento para sus postgrados”, 
comentó el senador. 

 Además de Navarro, repre-
sentantes del PC, PS, PPD y 
Frente Amplio también ingresa-
ron requerimientos ante el ente 
contralor.

FOTO: AGENCIA UNO

Navarro pide investigar 
viaje de hijos de Piñera 
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En el Juzgado de Garantía de Coronel, se 
realizó la formalización del cabo, que fue 
detenido por ingresar pequeñas cantidades 
de pasta base de cocaína a la cárcel de la co-
muna. 

En la audiencia, que dictaminó arresto do-
miciliario total para el imputado, se detalló que 
las indagatorias comenzaron a fines de 2017, 
logrando su detención el año pasado. Se fija-
ron cuatro meses para investigar.

Gendarme que ingresó droga a cárcel quedó con arresto domiciliario

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

90.000
personas aparecen inscritas 
en el padrón electoral de la 
comuna. Población total 
sería de 140 mil residentes.

Cierre de los Cread de 
Sename podría aumentar 
hechos de violencia

PASARÁN A SER RESIDENCIAS FAMILIARES

En marzo de este año, se llevó a 
cabo el cierre del primer Cread del 
Servicio Nacional de Menores (Sena-
me), ubicado en el sector de Playa An-
cha, en Valparaíso, tras recomenda-
ción de Naciones Unidas, el año 2018. 

La iniciativa del Gobierno, que a ni-
vel regional clausurará el centro Nue-
vo Amanecer de Coronel este año, 
además de otros nueve en el país, es 
transformar el actual sistema en re-
sidencias familiares, en zonas urba-
nas, con capacidad para 15 adoles-
centes entre 14 y 17 años. 

Transformación del sistema, que si 
bien es aceptada por los presidentes 
del Frente de Trabajadores del Se-
name, estos señalan que aumentará 
las situaciones de vulnerabilidad, 
tanto para los mismos niños y ado-
lescentes como, también, para los 
funcionarios que los atienden. 

“Los cambios que hoy se están ha-
ciendo por parte del Gobierno son a 
la chilean way, por la situación me-
diática en la que se ha vuelto enfren-
tada el Sename, parchando y no ha-
ciendo transformaciones reales. No 
basta con los compromisos de bue-
na voluntad, es necesario un com-
promiso real para con los jóvenes, 
quienes en muchos casos carecen 
de expectativas”, señaló el presiden-
te de la Asociación Nacional de Fun-
cionarios Regionales (Anfur) del Se-
name, Luis Cortez. 

Lo anterior, entendiendo que el 
pasar a residencias familiares, los 
menores tendrán mayores liberta-
des, esto irá acompañado de hechos 
de violencia, dentro de los centros, 
como también influirá en las adiccio-
nes que muchos de estos jóvenes 
presentan. 

“Muchos de ellos (niños) tienen 
problemas psiquiátricos, adicciones, 
entre otros problemas anexos, debi-
do a su situación de vulnerabilidad, 
por ende, si el Gobierno no hace que 
la intersectorialidad funcione, hará 
que las residencias sean un fracaso”, 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo informaron los presidentes del Frente de Trabajadores, 
en la visita que realizaron a los Centros de Reparación 
Especializada de Administración Directa del Bío Bío.

explicó la presidenta nacional de fun-
cionarios del Sename, Afuse, Alicia 
del Basto. 

 
Violencia a funcionarios 

Otro de los puntos que preocupa 
al Frente de Funcionarios es que el 
nuevo sistema los deja atados de ma-
nos frente a posibles ataques hacia 
ellos. Entendiendo que sólo en 2018 
la tasa de accidentabilidad (agresio-
nes a ellos) fue de un 60% y en lo que 
va a abril, esta creció principalmen-
te en el nuevo centro de Valparaíso. 

“Hoy día hay un alto nivel de agre-
siones a funcionarios en estas resi-
dencias, ya que son abiertas, es una 
casa de vida familiar, por ende, al 
cambio ha sido demasiado brusco”, 
enfatizó Del Basto. 

Quién aclaró que “si bien nosotros 
estamos de acuerdo con los cambios 
en el Sename, queremos que esto se 
haga bien, resguardando los dere-
chos de los niños, con acceso a la sa-
lud y educación, y que vaya acompa-
ñado de condiciones laborales para 
los trabajadores”. 

La transformación del Sename, 
que lo dividirá en dos áreas: una de 
reinserción social para jóvenes in-
fractores y otra de protección de me-
nores vulnerables, para el presiden-
te de la Asociación Nacional de Tra-
bajadores del Sename, Antrase, 
Walter Arancibia, al igual que sus 
pares, concordó que no se imple-
mentó de buena manera. 

“No hay un instructivo claro para 
poder abordar situaciones de cri-
sis con los niños, desde el punto de 
vista de la contención, para impe-
dir una situación de malos tratos 
entre pares o hacia los trabajado-
res. El Gobierno no ha dejado cla-
ro como debemos actuar, Salud no 
responde o no tiene las condicio-
nes para intervenir, lo que a nues-
tro juicio pone en peligro el nuevo 
sistema”, precisó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Hasta la oficina del Servel de Con-
cepción, acudió el diputado del Parti-
do Ecologista Verde, Félix González, 
acompañado por el concejal Javier 
Guerrero, para solicitar que se consti-
tuya una oficina en San Pedro de la Paz. 

La acción, en concreto, es para que 
los nuevos vecinos de la comuna, 
puedan ser participes del Plebiscito 
que busca proteger el Humedal Los 
Batros. 

“Lo que hemos pedido al Servel es 

Piden a Servel abrir oficina en San Pedro 
actualizar a todas esas personas que 
se han ido a vivir a San Pedro de la Paz, 
algunos que llevan varios años, pero 
que aparecen votando en Concep-
ción, Temuco, otros lugares”, sostuvo 
González. 

El parlamentario destacó que el di-
rector del Servicio Electoral se manifes-
tó favorable a la solicitud y agregó que 
esperan tener una gran convocatoria 
de los vecinos de la comuna cuando se 
vote el plebiscito en agosto próximo.

FOTO: CEDIDA

que pueda colaborar en hacer los 
cambios de domicilio electoral para 
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ASEGURÓ, GERARDO GONZÁLEZ, DIRECTOR DEL LIAA

Lavado de manos y vacunación son parte del 
esquema, así como evitar la automedicación. 

La resistencia a los anti-
bióticos, según la Organiza-
ción Mundial de la Salud, está 
aumentado en todo el mun-
do a niveles peligrosos, pro-
ducto del consumo exagera-
do de dichos fármacos. 

Cada día aparecen nuevos 
mecanismos de resistencia e 
infecciones como la neumo-
nía, tuberculosis, septicemia, 
gonorrea y enfermedades de 
transmisión alimentaria son 
cada vez más difíciles de tra-
tar, a medida que los antibió-
ticos van perdiendo eficacia. 

El Laboratorio de Investi-
gación en Agentes Antibacte-
rianos, Liaa, perteneciente a 

la Facultad de Ciencias Bioló-
gicas de la Universidad de 
Concepción, lleva más de 60 
años investigando el fenóme-
no microbiológico. El doctor 
Gerardo González, que dirige 
el Liaa desde el 2000, asegu-
ró que cada vez toma mayor 
relevancia cuando se identi-
fica una cepa bacteriana re-
sistente o multiresistente a 

los antibacterianos en alguna 
parte del mundo. 

Dicha urgencia hace que 
investigadores del área salud 
busquen, más allá de nues-
tras fronteras, nuevos anti-
bacterianos. De hecho, Gon-
zález, quien es miembro del 
Núcleo Milenio para la inves-
tigación colaborativa de la 
resistencia antimicrobiana, 
asistió a la 29 versión del Con-
greso Europeo de Microbio-
logía Clínica y Enfermedades 
Infecciosas, para conocer so-
bre los últimos avances de in-
vestigación sobre resistencia 
bacteriana. 

El congreso que se realizó 
en Armsterdam es, según 
González, una excelente 
oportunidad para discutir re-
sultados en relación a resis-
tencia a antibióticos, el desa-
rrollo de nuevos, “y cómo las 
bacterias resistentes y multi-
rresistentes se están enfren-
tando a los antibióticos hoy 
en día”. 

El especialista explicó que 
la resistencia a los antimicro-
bianos se genera por el uso 
abusivo e indebido de dichos 
fármacos. Por ello, aseguró 
que la prevención de enfer-
medades y su control son una 
acción clave para evitarla. 

Destacó que sólo se debe 
consumir antibióticos cuan-
do son prescritos por un pro-
fesional de la salud certifica-
do; que no hay que usar los 
que hayan sobrado a otras 
personas o de tratamientos 
anteriores, y que el lavado de 
manos y la vacunación son 
fundamentales para preve-
nir enfermedades.

FOTO: LIAA

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La prevención es 
clave para evitar  
la resistencia 
antimicrobiana
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hace que los 
antibióticos pierdan 
eficacia ante bacterias 
más resistentes.

El uso abusivo 
de fármacos 
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Hasta la semana pasada, esta-
ba en duda la construcción de un 
centro de diálisis para el Hospital 
de Curanilahue, pues los recursos 
destinados para concretar la obra 
eran menores a las ofertas realiza-
das en la segunda licitación por 
las empresas participantes. 

Sin embargo, tras un oficio que 
el diputado socialista, Manuel 
Monsalve, realizó al gobierno re-
gional solicitando la suplemen-
tación de recursos, pues una ter-
cera licitación no aseguraba que 
los montos fueron contemplados 
en las bases, se logró el objetivo. 

De hecho, el intendente Sergio 
Giacaman sostuvo ayer una reu-
nión con el alcalde de Curani-
lahue, Luis Gengnagel, donde 
confirmó la suplementación de 
recursos y agregó que dotará al 

Intendente aseguró fondos 
para centro de diálisis 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

centro de una ambulancia para el 
traslado de los pacientes. 

Gengnagel recordó que sólo fal-
taron 24 millones para la adjudi-
cación de la obra que debería to-
mar a lo menos un año de faenas 
para estar en uso. 

Monsalve destacó que por cer-
ca de cuatro años estaba trabajan-
do en el tema, pero que gracias a 
la perseverancia contarán con el 
primer Centro de Diálisis de ca-
rácter público de la provincia de 
Arauco y agregó que seguirán 
abogando para que se constru-
yan otros en el territorio. “Esta es 
una buena noticia, ya que el Inten-
dente ya firmó la autorización 
para que se pueda adjudicar a la 
empresa que postuló, lo que sig-
nifica en concreto, que se podrán 
iniciar las obras”, dijo.

CONFIRMÓ CARLOS GRANT, DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN 

Según cifras del Ministerio de Sa-
lud, el cáncer es la segunda causa de 
muerte en la Región, en mujeres el 
más común es el de mama (12,7%), 
seguido por el de estómago (12,5%), 
mientras que en hombres el de estó-
mago lidera los casos (24,6%) y de cer-
ca viene el de próstata (18,8%). 

El panorama hace necesario crear 
estrategias para bajar la incidencia, 
morbilidad y mortalidad, relaciona-
da con tumores malignos, mediante 
estrategias de prevención, diagnós-
tico precoz, tratamiento oportuno y 
cuidados paliativos. 

De ahí la importancia de reforzar 
el sistema con la creación de un cen-
tro oncológico, que según dijo el di-
rector del Servicio de Salud, Carlos 
Grant, tras la cuenta pública 2018, 
será uno de los desafíos este año. 

“Es un hito de la gestión, que va en 
relación con el proyecto de la Ley 
Nacional del Cáncer (...), en el espa-
cio que antes ocupaba el ex Trauma-
tológico, contribuyendo para toda 
la macro región sur”, dijo Grant, tras 
el balance del servicio que entregó en 
el Teatro Regional. 

Pacientes de Bío Bío, Ñuble y Arau-
canía Norte serán los beneficiarios 
del proyecto, que tendrá dependen-
cia del Hospital Regional y que pre-
tende fortalecer la cirugía oncológi-
ca, quimioterapia y radioterapia. Se 
espera que el lugar cuente este año 
con el diseño y estudios necesarios, 
de tal manera de licitar durante el 
próximo la construcción que toma-
rá dos años de faenas como mínimo. 

El centro, estará conectado por 
una pasarela con el Hospital Regio-
nal, lugar donde continuarán reali-
zándose las hospitalizaciones por di-
cho tipo de patologías. 

FOTO:ARCHIVO/DIARIO CONCEPCIÓN

Se espera que en septiembre se cuente con el diseño del lugar 
para licitar el próximo año. Las faenas, que tomarán dos años, 
contemplan la conexión del lugar con el Hospital Regional.

Cabe destacar que se invertirán 
cerca de $30.000 millones a nivel na-
cional para mejorar la infraestructu-
ra y el equipamiento. El director del 
Servicio de Salud aseguró que ya está 
en conversaciones con el nivel central 
para que en los próximos meses pue-
dan contar con los recursos necesa-
rios para ponerlo en marcha. 

Además, entre los hitos de su 
gestión destacó la mejoría en la ca-
lidad de atención para los usua-
rios y la disminución de las listas de 
espera que es parte del compro-
miso presidencial. 

Resaltó el plan de inversiones 2018 
que tuvo la Región y que contribuyó 
a la construcción de dos grandes hos-
pitales de alta complejidad, como 
son el caso de Lota y Coronel, así 
como la construcción de diversos 
Centros de Salud Familiar, que por 
años estuvieron abandonados. 

En cuanto Hub de Innovación en 
Salud, que pretendía implementar 
soluciones tecnológicas en el Hospi-
tal Regional, Grant no lo reconoció 
como un fracaso de su gestión, pues 
nunca hubo un acuerdo con la mul-
tinacional Everis.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ex traumatológico se 
convertirá en nuevo 
centro para el cáncer
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reducir la incidencia, 
morbilidad y mortalidad, 
mediante estrategias de 
prevención, diagnóstico 
precoz, tratamiento 
oportuno y cuidados 
paliativos.

Estrategia 
nacional busca 

Desde el viernes, los penquistas 
podrán disponer de los scooters 
norteamericanos Frog, que se ins-
talarán en puntos estratégicos de 
Concepción, así lo confirmó el 
country manager de Frog, Gastón 
Feijoo, quien dijo que buscan faci-
litar la movilidad eficiente y dismi-
nuir el tiempo de desplazamiento.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, recalcó que en los últimos 
años han trabajado para que la ca-
pital regional sea una ciudad ci-
cloinclusiva, ampliando las civlo-
cías y creando zonas 30, por lo que 
considera que la zona está prepara-
da para la llegada de los scooters 
públicos, que se usarán descargan-
do la aplicación Frog, tanto para 
sistema Android como iOS. 

Quienes descarguen la aplica-
ción tendrán información de la cer-
canía de los móviles y, además, po-
drán acceder a uno de los 10.000 cu-
pones de $5.000 de descuento. Las 
tarifas serán de $400 de inicio más 
$100 por minuto y la empresa gene-

Concepción tendrá scooters 
eléctricos desde viernes 
rará códigos de descuentos y alian-
zas estratégicas para poder masifi-
car el producto como una opción 
de transporte diario. 

Los 100 scooters que llegarán a la 
zona, que tienen una velocidad pro-

medio de 25 kilómetros por hora, 
una vez usados deberán ser dejados 
en la vía pública, pues la empresa 
durante la noche los retirará para 
cargar sus baterías para el uso al día 
siguiente.
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Gremios ven en infraestructura 
la prioridad económica local

SEGÚN LAS VISIONES DE CPC BÍO BÍO, CCHC SEDE CONCEPCIÓN, SOCABIO, CORMA, ASIPES Y FECOMTUR 

Los gremios productivos de la Re-
gión respondieron a las inquietudes 
respecto cuáles son las prioridades 
económicas que debería tener en con-
sideración el actual intendente regio-
nal, Sergio Giacaman. 

Es así como Ricardo Gouët, presi-
dente de CPC Bío Bío, explica que “la 
CPC Bío Bío espera que la gestión del 
intendente Sergio Giacaman esté cen-
trada en el trabajo conjunto entre los 
sectores público, privado y las comu-
nidades, y de este modo promover el 
desarrollo económico y social para la 
Región”. 

En esta línea, Gouët apunta a que 
“nos parece prioritario que se ejecuten 
una serie de proyectos de conectividad 
que, por un lado, promuevan el creci-
miento de nuestras industrias y, por 
otro, permitan dar mayor calidad de 
vida a nuestros habitantes. Iniciativas 
como el puente industrial, un nuevo 
puente ferroviario y los avances en el 
proyecto de un metro para Concep-
ción vienen a dar mayores oportunida-
des a esta zona, cuyas potencialidades 
son muchas”. 

Desde la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) sede Concep-
ción, Felipe Schlack, su presidente, in-
dica: “los esfuerzos del intendente Gia-
caman en esta materia deberían cen-
trarse en construir un plan de 
infraestructura con visión de Estado, 
consensuado por los distintos acto-
res políticos, sociales, académicos y 
empresariales de la Región, que, ade-
más, cuente con un cronograma públi-
co y cuyos avances sean permanente-
mente revisados”. 

Otro punto importante para 
Schlack tiene que ver con que “este 
plan permitirá obtener el máximo ren-
dimiento de nuestras capacidades eco-
nómicas y productivas, las que se con-
vertirán en un motor de permanente 
demanda por servicios, los que sopor-
tados en la innovación y vinculación 
industria-academia, promoverán un 
círculo virtuoso de crecimiento y de-

Con énfasis en la logística y conectividad, además de promover la innovación y 
vínculos empresa-academia y resguardar los recursos hídricos, entre otros. 

bio climático. 
En tanto, Macarena Cepeda, presi-

denta de la Asociación de Industriales 
Pesqueros, Asipes, señala respecto de la 
pesca industrial, “que es un motor de 
desarrollo, empleo y valor agregado, 
esperamos que pueda ser un facilitador 
del diálogo que requiere con urgencia 
el sector pesquero”, y agrega: “estamos 
ciertos de la capacidad de convocato-
ria de Sergio Giacaman y su experien-
cia en diversos ámbitos, que será garan-
tía de trabajo conjunto y colaborativo, 
en beneficio de la economía regional”. 

La dirigenta también resalta que 
“los pescadores industriales genera-
mos empleos de calidad, desarrollo 
económico local y encadenamientos 
productivos valiosos, muy necesarios 
para la economía local”. 

Para Sergio Albornoz , presidente de 
Fecomtur, es importante “recuperar 
empleos perdidos por cierre de locales 
del comercio tradicional” y propone 
“trabajar desde la Región en “descen-
tralizar las compras públicas”, crean-
do una plataforma a nivel comunal y 
regional, y de esta forma los organis-
mos públicos deben comprar en sus 
respectivas comunas, iniciando un de-
sarrollo económico desde las comunas 
y dando paso a la creación de nuevos 
empleos”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

sarrollo sostenible y de largo aliento 
para nuestra región”. 

José Miguel Stegmeier, presidente de 
Socabio, advierte sobre posibles ries-
gos hídricos: “si se extraen aguas en zo-
nas precordilleranas, pueden generar 
graves daños en diversos aspectos y, 
además, generar potenciales conflic-
tos por la prioridad de uso de estas 
aguas en el futuro”. 

Stegmeier, dice, además, que “cre-
emos importante que la Región sea el 
centro neurálgico del país, en cuanto a 
la producción de alimentos y la made-

ra. Para esto, es necesario realizar ac-
ciones desde el punto de vista logístico, 
atracción de inversiones, innovación y 
productividad, que contemplen el de-
sarrollo regional de manera integral”. 

Para el líder del sector agro industrial 
regional existen otros aspectos rele-
vantes como el que “se siga trabajando 
en nuestra relación con China, particu-
larmente, con la Provincia de Hubei”. 

Jorge Serón, presidente de Corma re-
giones del Bío Bío y Ñuble, dice que 
“para mejorar la productividad de lar-
go plazo en la Región, es necesaria 

una adecuada infraestructura y efica-
cia en todo lo que es logística, es por 
ello que nosotros vemos con urgencia 
la construcción de dos puentes sobre 
el Bío Bío; el industrial, ojalá con una 
capacidad máxima de 75 toneladas; y 
el ferroviario que lleva más de 100 años 
operando”. 

Entre los demás temas de interés 
para el gremio, destaca la importancia 
de la prevención de incendios rurales 
y la necesidad de impulsar estrategias 
de políticas públicas que contribuyan 
a los procesos de adaptación al cam-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

Ricardo Gouët, presidente de CPC Bío Bío. Felipe Schlack, presidente de la CChC, sede 
Concepción.

José Miguel Stegmeier, presidente de Socabio. Jorge Serón, presidente de Corma Bío Bío y 
Ñuble.

Macarena Cepeda, presidenta de Asipes.

EL PUENTE 
FERROVIARIO, según 
Jorge Serón, lleva más de 
100 años operando.
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Se cae proyecto 
fotovoltaico 

Santa Julia de  
$6.730 millones

SEA BÍO BÍO LO DECLARA “INADMISIBLE”

Uno de los argumentos del Servicio de Evaluación 
Ambiental para rechazar la Declaración de Impacto 
(DIA) es que no hay garantías de que los trabajos no 

afecten a la “Ranita de Antifaz” que vive en Los 
Ángeles y está en peligro de extinción.

El proyecto para levantar el 
Parque Fotovoltaico Santa Ju-
lia, en las cercanías de Los Án-
geles, tuvo un rotundo primer 
rechazo. 

El Servicio de Evaluación 
Ambiental regional, SEA Bío 
Bío, declaró, hace unos días, 
inadmisible su Declaración 
de Impacto, DIA, el cual fue 
presentado por el represen-
tante legal de Andina Solar 17 

Este SpA, Marcos 
Gómez. 

La inversión a 
destinarse era 
importante: US$ 
10 millones. Es de-
cir, $ 6.730 mil mi-
llones (con dólar 
actual). 

Para ello, se estimaban 60 
personas par efectuar obras en 
28 hectáreas. De hecho, el hito 
de ejecución se contemplaba 
para el 28 de octubre. 

titular indica que considera 
principalmente el sitio de em-
plazamiento. Sin embargo, en 
la estimación de emisiones, el 
titular afirma que una de las 
principales fuentes de emisión 
de material particulado, co-
rrespondería al tránsito de 
vehículos pesados y livianos 
en un camino no pavimentado 
que sirve de acceso, lo ante-
rior cobra relevancia al apre-
ciar la presencia de población 
en los alrededores”, acotó Sua-
nes en el informe. 

Suanes, finalmente, reco-
mendó a los ejecutivos de An-
dina Solar que consideren el 
Plan de Descontaminación At-
mosférica para la Comuna de 
Los Ángeles y “observar las 
guías para Evaluación de Im-
pacto Ambiental” aplicables a 
la iniciativa disponibles en el 

portal del servicio evaluador. 
 

Puede volver a ingresarlo 
El seremi de Economía Bío 

Bío, Mauricio Gutiérrez, opi-
nó: “Nos interesa mucho que 
llegue inversión (...), pero eso 
no significa que vayamos a eva-
luar positivamente iniciativas 
que están muy mal presenta-
das. Este tiene deficiencias que 
son de conocimiento público a 
través de la página del SEA, 
donde se nota que hay falta de 
trabajo y rigurosidad”. 

Es por ello que Andina Solar 
17 Este SpA podrá nuevamen-
te ingresar los antecedentes al 
Sistema de Evaluación Am-
biental (Seia) , pero con las su-
gerencias, sujeto a que si no 
cumplen, nuevamente serán 
reprobados. 

En el caso de tener la admi-
sibilidad y obtengan la aproba-
ción definitiva, se estima que 
Santa Julia tendrá una vida útil 
de 30 años. 

“El llamado que hacemos 
es un llamado a los inversio-
nistas, a que lo hagan en esta 
maravillosa Región, que tie-
nen todas las posibilidades de 
desarrollo, pero los estudios 
de impacto deben cumplir con 
la normativa vigente y con una 
buena relación con las comu-
nidades donde se insertan”, 
pidió Gutiérrez.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

por las cuales se deci-
dió no proceder con los 

trámites respectivos. 
Uno de los aspectos rele-

vantes es el que no aclara-
ra si afectará o no a una 
especie protegida que vi-

viría en las inmediaciones. 
“En particular la Batrachyla 

taeniata (Ranita de Antifaz), la 
cual se encuentra en categoría 
de conservación casi amenaza-
da (NT), cuya presencia fue re-
gistrada indirectamente en zo-
nas húmedas de un canal que 
atraviesa el predio. Respecto 
de este último, no existe nin-
gún antecedente en la DIA que 
permita descartar o no afec-
tación al mismo o a su entorno 
y que permita concluir o ana-
lizar la afectación”, precisó la 
directora regional del SEA Bío 
Bío, Silvana Suanes Araneda 
en el documento. 

Además, la autoridad indicó 
que ta mpoco entregó los fun-
damentos que permitan des-
cartar afectación a cuerpos de 
agua subterránea. 

Respecto a la emisión de 
partículas, algo parecido. “La 
DIA no entrega los anteceden-
tes técnicos que permitan de-
limitar y justificar técnicamen-
te el área de influencia del com-
ponente calidad del aire, así 
como tampoco presenta los 
fundamentos que permitan 
evaluar si genera o no riesgo a 
la salud de la población. Res-
pecto del área de influencia, el 

60
es la cantidad de trabajadores 
que contempla el proyecto para 
efectuar las obras.

10,7 MW
es la capacidad máxima del par-
que y utilizará 32.480 módulos 
multicristalinos nominales de 
330 Watts en condiciones de 
prueba estándar para generarlos.

PARQUE 
FOTOVOLTAICO

LOS ÁNGELES

 
Ranita de Antifaz 

De acuerdo a la entidad, fue-
ron ocho puntos analizados y 
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Todas las actividades 
que contempla este 
seminario son de acceso 
gratuito y liberado para 
todo público.

Para poder 
participar

A partir de mañana y hasta 
el viernes, la comuna de Lota 
acogerá el seminario “Arte y 
Desindustrialización”, encuen-
tro de arte que contempla una 
serie de lecturas y acciones 
performáticas al aire libre. 

“El objetivo es reunir a artis-
tas y teóricos que tratan el 
tema del desmantelamiento 
económico y como afecta en el 
arte, cultura y sociedad. Reu-
nir a todas estas personas para 
realizar un intercambio con 
la comunidad”, detalló Eduar-
do Cruces, artista y uno de los 
integrantes del equipo organi-
zador del evento. 

Sobre el por qué elegir en lo 
puntual a esta comuna, Cru-
ces señaló que “es un pueblo 
emblemático de las prácticas 
de reconversión y transforma-
ción social. El año pasado lo 

Encuentro 
internacional 
de arte 
tendrá como 
epicentro a 
Lota

realizamos en Tomé, que tam-
bién tiene una historia similar 
a Lota y la idea era igual hacer 
esto en una ciudad fuera de 
Concepción”. 

Es así como la jornada del 
miércoles parte a las 11:00 has-
ta las 13:00 horas en la feria de 
Lota con las acciones de Patri-

cio Gil, Victoria Wigzell, Sa-
muel Ibarra y Pablo Rocu. Lue-
go, para el jueves a la misma 
hora, pero en el Salón Patrimo-
nial CFT Lota Arauco, se rea-
lizarán las lecturas de Blanca 
Gutiérrez, León Pagola, Fran-
cisco González y Zunilda Mo-
raga. Actividad que modera 
Leslie Fernández. 

Luego, tras la pausa, desde 
las 14:30 horas, será el turno de 
Victoria Wigzell, Patricio Gil, 
Samuel Ibarra y Daniela Gue-
rrero. Moderará Cruces. 

El cierre será el viernes, de 
10:30 a 13:30 horas en la ONG 
La Caleta, sesión de retroali-
mentación que será presidida 
por David Romero.

FOTO:ARTE Y DESINDUSTRIALIZACIÓN.

ESTE PRÓXIMO 8 DE MAYO

La cantante penquista desplegará un show centrado 
en su LP debut, pero con versiones electrónicas y una 
puesta en escena mucho más performática.

Con poco más de seis meses 
de vida en el ruedo musical 
nacional, el aplaudido disco 
debut de Dulce y Agraz “Trino” 
realizará su presentación este-
lar el próximo 8 de mayo, a las 
19:00 horas, en la sala de cá-
mara del Teatro Biobío. 

Si bien este proyecto de la 
cantante Daniela González 
se había presentado en no-
viembre del año pasado, 
como parte de un ciclo dedi-
cado a la música penquista, 
lo de ahora tiene un tono dis-
tinto y especial, principal-
mente, dado por la versión 
de las canciones. 

“El lanzamiento de ‘Trino’ 
en Concepción es un show 
multidisciplinario, que rever-
siona las canciones del disco 
de forma electrónica, además 
de contemplar visuales espe-
ciales como mapping, retro-
proyecciones y múltiples lu-
ces, está bien llamativo y tam-
bién bastante entretenido y 
performático. A modo de sor-
presa, están contemplado 

una serie de invitados espe-
ciales, en un concierto cuya 
duración se proyecta por cer-
ca de una hora y media”, de-
talló la también compositora. 

González destaca lo mu-
cho que ha cambiado, o más 
bien mutado, el LP tras su 
lanzamiento el año pasado, 
el cual con el correr de los 
meses ha evolucionado en 
su sonido como en su signi-
ficado artístico. “Antes de 
lanzarlo era una especie de 
compromiso como artista, 
para definir mi sonido, para 

lograr peso artístico. Ahora 
es una especie de realización 
personal”. 

En este sentido, la joven 
cantante igual señala lo mu-
cho que le ha servido el rue-
do de “Trino” por distintos 
puntos del país y también fue-
ra de este -Ruidosa Fest, REC, 
Colors Nights, L.I.M.A, entre 
otros-, lo que, obviamente, ha 
influido en el giro de las can-
ciones al momento de tocar-
las en vivo. “Es un álbum que 
me ha dado harto quehacer y 
que ha aportado de manera 
trascendente mi puesta en es-
cena, ha nutrido de forma po-
sitiva mi evolución sobre el 
escenario, ya que me afianzó 
más en el formato electróni-
co, ocupo mi voz como un 
instrumento”. 

El lanzamiento de “Trino” 
en el Teatro Biobío tiene un 
valor de $6.000 general y 
$3.000 preventa, estudiantes 
y tercera edad. Disponibles a 
través del sistema Ticketplus.

FOTO: TEATRO BIOBÍO.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dulce y Agraz lleva su 
“Trino” al escenario 
del Teatro Biobío

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Componen este 
melodioso LP, 
destacando sus singles 
“Renacer” y 
“Súbitamente”. Previo 
al show en Concepción, 
se presentará este 2 de 
mayo en Matucana 100.

temas
8
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Feria Universitaria del Libro
En la Biblioteca Municipal de Concepción, se 

realizó la primera edición de la Feria 
Universitaria del Libro. La actividad 
fue organizada por Ediciones del Ar-
chivo Histórico de Concepción, Edi-
torial Universidad Católica de la San-
tísima Concepción, Sello Editorial 
Universidad de Concepción y Edi-
torial Universidad del Bío Bío, a lo 
que se sumó la participación de Edi-
ciones Universidad San Sebastián y 
la Universidad del Desarrollo, Edito-
rial Puño y Letra, entre otras univer-
sidades y editoriales independientes.

GUIDO 
LARSON y 

Boris 
Márquez.

CAROLINA PEREIRA 
y Gonzalo Bordagaray.

GINO CORONADO, Karen Jara, Paula Díaz y Sandra Flores.

CARLA 
FLORES y 

Pedro 
González. ERNESTO MONTALBA y Alejandro Mihovilovich.

JAVIERA 
RODRÍGUEZ. 

LEONARDO 
SEGUEL, 

Gloria Varela 
y Armando 

Cartes.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Facultad de Ciencias 
Sociales UdeC aprobó Plan 
Estratégico 2019-2023

GUSTAVO CASTILLO, Claudia Castillo y Claudia Quiroga.

ISIS CHAMBLÁS, Maruzzella Valdivia y Paulina Rincón. LUCÍA SALDAÑA, Cecilia Bustos y Cecilia Pérez.

PAMELA 
VACCARI, 
Cecilia Bustos y 
Claudia Pérez.

IVÁN PEÑA, 
Bernardo 

Castro y Sergio 
Hernández.

En su nuevo auditorio y con la presencia de gran parte 
de su cuerpo académico, la Facultad de Ciencias Sociales 
de la Universidad de Concepción aprobó su Plan Estraté-
gico para el periodo 2019-2023. La propuesta fue apoyada 
por el 85% de los asistentes al Consejo de Facultad y esta 
guiará las acciones de la unidad académica durante los pró-
ximos cinco años.
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Su buen rendimiento en Unión La Calera el 
año pasado y ahora en el Campanil, tienen al 
lateral Víctor Retamal en la selección Sub 23 
que jugará el próximo torneo Esperanzas de 
Toulon. “Me puso muy contento la noticia. 

Quiero aprovechar al máximo este llamado y 
sumar, ya que hay jugadores con muchísima 
jerarquía en la selección”, comentó el jugador 
de 21 años, que suma 523 minutos entre Copa 
Libertadores y torneo local este año.

Retamal: “quiero aprovechar el llamado a la selección”

Nahuel Reyes de Llacolén: 
dos sin junior masculino, 
ocho con junior masculino y 
cuatro sin junior masculino.

oros logró
3

Bogadores nacionales 
continuarán preparándose 
en Alemania y España para 
el Panamericano de Lima.

Ahora viajan 
a Europa

IGNACIO ABRAHAM REPASA UN FIN DE SEMANA BRILLANTE PARA EL DEPORTE LOCAL

Tantos triunfos ya parecen ser 
casi normales para las hermanas 
Abraham, pero Melita y Antonia 
otra vez demostraron que cuando 
hay esfuerzo, los resultados siempre 
serán positivos. Las sampedrinas 
brillaron en Río de Janeiro junto a la 
delegación nacional, compuesta 
por 27 bogadores en total, con otros 
ocho deportistas del Bío Bío. 

Chile no tuvo rivales en la laguna 
Rodrigo de Freitas y fue el mejor 
equipo de Sudamérica, cosechando 
15 de las 20 medallas de oro. Y si la 
participación nacional fue buena, el 
rendimiento del Bío Bío fue aún más 
redondo: todos se subieron al podio, 
pero siempre en primer y segundo 
lugar. No hubo bronces. 

Antonia Zanetta y Danyela Álva-
rez (doble junior femenino), Nahuel 
Reyes (cuatro sin junior masculi-
no), Alfredo Abraham (dos sin Sub 
23 masculino), Ignacio Abraham 
(doble Sub 23 masculino), Marcelo 
Medina (dos sin ligero Sub 23 mas-
culino) y Matías Cárcamo (cuádru-
ple junior masculino), se tiñeron de 
oro en la primera jornada, sellando 
una gira llena de éxitos un día más 

“Fue histórico, nunca el remo logró 
tantos oros en un sudamericano”
Chile obtuvo el título del Sudamericano Juvenil y Sub 23 con brillante actuación de bogadoras locales. 
Bío Bío logró 12 de las 15 medallas de oro de la delegación. 

FOTO: TEAM CHILE 

Recién comenzando 
Agotado tras aterrizar hace poco 

al país la tarde de ayer, tras el gran 
fin de semana, Ignacio Abraham 
comentó que “logramos un resulta-
do histórico para el remo, que nun-
ca había logrado tal cantidad de 
oros en un sudamericano, aunque 
este es recién el inicio de un año in-
tenso para nosotros. Ahora viene 
una gira por Europa para seguir los 
preparativos de cara al próximo 
Panamericano de Lima. Destaco el 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tarde, cuando Nahuel Reyes (dos 
sin junior masculino), Antonia 
Abraham (single femenino Sub 23), 
Yoselyn Cárcamo (doble ligero Sub 
23 femenino), Antonia Zanetta y 
Danyela Álvarez (cuádruple junior 
femenino), Antonia y Melita Abra-
ham (doble Sub 23 femenino) y otra 
vez Nahuel Reyes (ocho con junior 
masculino), lograron más preseas 
doradas. El único segundo lugar del 
Bío Bío lo obtuvo Marcelo Medina 
(doble ligero Sub 23 masculino). 

esfuerzo de los clubes del Bío Bío, 
hay buenos entrenadores, hace rato 
se están formando buenos remeros 
y el trabajo parte por las categorías 
juveniles siempre”. 

La próxima semana, bogadores 
del Bío Bío viajarán por un mes y 
medio a Alemania y España para 
seguir entrenando y preparando los 
próximos grandes desafíos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Pedro Heller sacó chapa de 
candidato en WRC Argentina

En un difícil rally, donde la 
lluvia fue protagonista, de-
jando caminos muy difíciles 
para conducir, Pedro Heller 
sacó chapa de candidato en 
la quinta fecha del WRC en 
Argentina, tras ganar la se-
gunda categoría del Cam-
peonato Mundial de Rally a 
dos semanas del Copec Rally 
Chile. 

El nacional, lideró los pri-
mes en Córdoba desde el pri-
mer día arriba de su Ford 
Fiesta del equipo M-Sport, 
junto a su nuevo navegante, 
Marc Marti, sumando un 
tiempo general de 3:41:9 ho-
ras en las 18 especiales. 

No fue fácil para Heller, ya 
que en la última etapa y fal-
tando un kilómetro para el 
fin del Power Stage tuvo una 
falla mecánica que hizo dete-
ner su auto, pero que tras la 
ayuda de algunos asistentes 
logró hacer funcionar otra 
vez su bólido y completar el 
prime. Así, el angelino sumó 
25 puntos en la tabla general, 
lo que lo deja en la sexta po-
sición y logró superar la 
amargura con la que quedó 
tras abandonar en México.

SE ACERCA EL MUNDIAL DE RALLY EN CONCEPCIÓN

A sólo nueve días del inicio de la 
sexta fecha del Campeonato Mun-
dial de Rally, que se realizará en Bío 
Bío, organización y autoridades lo-
cales ya afinan los últimos detalles 
de lo que será uno de los grandes es-
pectáculos del mundo motor. 

Al mediodía de ayer, el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, junto al 
intendente Sergio Giacaman y di-
versos seremis, se reunieron en la 
Plaza Independencia con Felipe 
Horta, productor del RallyMobil y 
uno de los principales gestores de la 
llegada del Campeonato Mundial 
de Rally (WRC) a Chile. ¿La razón? 
Inaugurar un domo informativo que 
recibirá a turistas e interesados en 
conocer todos los datos pertinentes 
al evento y en distintos idiomas. 

Aprovechando la instancia, Hor-
ta recalcó la importancia del cum-
plimiento de las normas de seguri-
dad establecidas por la organiza-
ción y Carabineros para el público 
asistente a la carrera. “Hay un dis-
positivo de seguridad implementa-
do, que cumple con la norma mun-
dial, pero todo lo que hagamos en 
seguridad, siempre será poco si el 
público no adopta una postura de 
autocontrol y de ayuda”. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, hizo hin-

Bío Bío ya calienta 
motores para el WRC
Con la presencia del alcalde Álvaro Ortiz y Felipe Horta, se 
inauguró un domo informativo en la Plaza Independencia.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Ralph Müller R. 
contacto@diarioconcepcion.cl

capié en la preparación que se ha 
realizado para afrontar este even-
to de talla internacional y de que 
manera potenciará al turismo y a 
los servicios de la ciudad. “Son to-
dos bienvenidos acá. Concepción y 
la región están totalmente prepara-
dos para poder recibir a esas cerca 
de 100 mil personas que han llena-
do prácticamente todos los hoteles 
y los circuitos turísticos. Ellos no so-
lamente podrán apreciar las bon-
dades de la Región del Bío Bío, sino 
que también la de Ñuble, para po-
der llevarse una muy buena impre-
sión de lo que hemos sido capaces 
de organizar”. 

El Mundial de Rally se correrá en-
tre el 9 y 12 de mayo próximo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nues-
tra querida madre, abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada, tía y suegra. 
Sra. 

 

ANA RIFFO BADILLA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:30 h, en la Parroquia 
San Francisco (Vergara 285, Angol) , saliendo el cortejo al Cementerio 
Municipal de Angol. 

 

La Familia 

 

Angol, 30 de abril de 2019.

del Bío Bío recibirán durante 
cuatro días a un evento 
único e inédito en Chile. 

comunas
11
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Pío V / Amador

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud 
• Rengo 524

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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